
疫情防控持续一个多月，停
产、停工对某些行业、企业造成的
影响已经显现，成本上升，效益下
滑甚至亏损，是主要问题之一。对
此，企业最直接的反应，就是设法
降低员工劳动报酬，直至裁员。

市场经济条件下， 薪酬、 用

工调整本属用人单位的正常运
作。 特殊条件下， 出于特别需要
做临时调整， 也完全可以理解。
而且， 此次疫情非同寻常， 防控
旷日持久， 大多数人早有预感，
适当降薪可以接受， 对合理裁员
也有心理准备。

然而， 并非每家企业都能够
按规则、 按常理 “出牌”。 某些
并无多大经济压力， 甚或由于自
身业务适应需求， 反而在疫情期
间获益的企业， 也来浑水摸鱼，
借机降薪、 裁员， 这就既不合情
也不合理， 有悖基本道德， 甚至
涉嫌违法了。

对于刻意， 甚至可以说恶意
降薪 、 裁员的企业 ， 讲市场规
则 、 职业道德恐怕没有什么作
用， 唯有依法办事， 用相关劳动
法规衡量其行为， 涉嫌违法的，

该申请仲裁的找劳动争议调解机
构， 该诉讼的到法院打官司， 让
违法者付出代价。

比较难处理的， 是那些确实
有经济压力，不得不采取降薪、裁
员措施的企业。 尽管员工早有心
理准备， 企业也希望尽可能减少
震动，可一旦实施，轮到谁头上都
是不小的压力， 甚至可能造成矛
盾冲突。 因此，企业决策的评估、
沟通、认同过程至关重要，程序必
不可少。如果涉及裁员，尤其需要
慎重、注意合法性。

《工人日报》 日前报道的南
京某公司与职工签订临时性 “降
薪保岗” 集体合同， 提供了一个
可资借鉴的案例。

这家酒店受疫情影响， 目前
基本没有营业收入， 陷于难以维
持运转的局面。 公司方面经过多

次研究， 确定了 “降薪保岗” 的
意向 ， 并拿出了初步方案 。 此
时， 如果公司单方面决定执行，
势必在职工中引起震动、 矛盾。
好在公司事先与所在街道工会做
了沟通， 街道工会认为， 企业困
难是眼下普遍存在的问题， 需要
妥善处理， 随即向市总工会驻区
集体协商指导员寻求帮助。 指导
员在了解情况之后， 肯定了该公
司采取 “降薪保岗” 措施的方向
对头， 但同时指出， 以行政会议
形式做单方面决定不妥， 建议公
司按照省总工会发布的 《关于开
展集体协商应对疫情影响助力企
业发展的指导意见》， 通过集体
协商程序， 形成专项工资集体合
同， 这样既达成目标， 又使决策
合法。 公司接受了工会意见， 通
过多种形式与职工充分沟通， 并

采纳了部分员工建议， 对降薪分
类做了调整， 使各类员工有不同
的减薪标准， 且最低工资不低于
国家标准。 最终按程序与员工签
署了 “新冠疫情特殊情况下的集
体合同”， 并明确合同的临时性，
待疫情结束重新协商。

南京案例有几点值得赞赏。
其一， 公司有了初步方案， 没有
单方面决定执行， 而是与工会做
了沟通， 体现了诚意； 其二， 工
会了解情况后肯定了公司的思
路， 同时指出程序不妥， 给予了
指导 ， 体现了理解 ； 其三 ， 企
业 、 工会携手履行集体协商程
序， 签订合同， 体现了法治。 整
个决策过程合情合理合法， 劳资
双方都能够接受， 有利于顺利实
施。 因此， 这个经验值得那些需
要降薪、 裁员的企业借鉴。

新冠肺炎疫情发生以来，全
国多地组建专业律师团队为企业
复工复产提供法律服务。 记者采
访了长期在劳动法领域从事法律
服务的律师，他们告诉记者，从每
天接到的大量企业复工复产咨询
来看，企业法律意识有所提高，许
多中小企业在规章制度和管理上
还存在不足， 有待重新设计和完
善。 （3月12日 《工人日报》）

在疫情防控过程中， 劳动关
系是一个关键。 也正如专家撰文
指出，疫情下的复工，考验着我国
劳动关系发展模式的耐受力与张
力。 诚如其言。 对于众多企业而
言，依法用工程度的如何，不仅关

乎着员工的切身权益， 也势必会
影响企业自身的发展。尤其是，在
疫情期间， 难免对劳动关系产生
冲击，且容易引发各种劳动纠纷，
依法对其纾解就凸显重要。

疫情之下企业补齐法律短
板，关键是企业自身当有主动性。
有些中小微企业在规章制度上很
不健全，用工管理上也不规范，比
如，考勤制度混乱，工资支付制度
模糊，老板“一言堂”，一些企业的
规章制度本身就不合法， 疫情期
间更是容易招致法律风险等等。
这些问题， 对企业及员工均没有
好处。企业管理者，应增强依法治
企意识与能力。

为企业补齐法律短板， 也需
要 “外力” 的帮衬。 比如， 各地
律师团队为企业复工复产提供法
律服务就值得借鉴。 有的地方开
展的 “法律体检” 助推企业复工
复产同样值得称道， 如宿迁市司

法部门对重点企业重点项目进行
“法律专家会诊”， 为企业量身出
具完整详实的 “体检报告”。 还
如， 各级工会组织做好劳动法规
知识的宣传普及， 帮助解决企业
遇到的问题等等。 □李雪

那些确实有经济压力，不
得不采取降薪、裁员措施的企
业，企业决策的评估、沟通、认
同过程至关重要，程序必不可
少。 如果涉及裁员，尤其需要
慎重、注意合法性。 企业、工会
携手履行集体协商程序，签订
合同，体现了法治。 整个决策
过程合情合理合法，劳资双方
都能接受，有利于顺利实施。
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抗疫中的“好习惯”应当延续

非常时期裁员降薪要合情合理合法

“云赏樱”模式
值得推广

■劳动时评

开机广告“一键关闭”
不该是一道“难题”
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“项目管家”
助企业复工复产值得借鉴

疫情之下企业更须补齐法律短板

数据多跑路， 居民少跑腿；
无接触配送， 快递勤消毒； 志愿
者巡逻， 免费帮采买……疫情当
前， 各行各业出现了一些新的现
象和 “规矩”， 重塑着我们的生
活和工作方式。 这些新现象新规
矩， 目前运转情况如何， 疫情过
后能否延续呢？ （3月11日 《北
京晚报》）

疫情之下， 各行各业因地制
宜， “创新” 出种种新的为民服
务的 “好习惯 ” ， 比如开通了
“免见面” 业务专用邮箱， 实行
网上不见面办公； 推出无接触配

送、 快递消毒、 加强员工健康检
测等措施， 这些 “好习惯” 在疫
情后还能继续吗？

在抗击疫情的过程中， 职能
部门为了更好的服务民众， 会想
出种种让民众少跑， 尽量在网上
搞定的 “服务措施”， 一些行业
会推出既保障员工权益， 又能够
更好服务消费者的 “便利措施”。
种种的便民措施在实践过程中，
也获得了赞许。 的确， 在疫情没
有到来之前， 一些行业的习惯不
够文明， 与抗疫是背道而驰的，
比如快递行业不重视快递员的身

体健康， 一些快递员带病上岗，
在抗疫的背景下， 是绝对不允许
出现的； 再比如， 很少对作业场
地和车辆工具进行消毒， 现在是
每天都要进行消毒。 就职能部门
而言， 在疫情期间， 考虑到一些
高龄老人需要代买代送货物， 会
安排志愿者对社区进行夜间安全
巡视。 这样的措施既保障了一些
老人的生活需求， 又提高了社区
的安全 。 但在疫情过后 ， 这种
“需求” 也是存在的， 也需要延
续下去。

□王军荣

一周内， 辽宁本溪的项目管
家协助企业办理开复工手续登记
备案56次； 沈阳市沈北新区的项
目管家为辽宁通九州商贸有限公
司办理进出口增项业务仅用了15
分钟； 盘锦市高新区的项目管家
为口罩生产企业盘锦佰草医疗器
械有限公司下发营业执照只花了
一天时间……在辽宁，18000家企
业及项目配备的8300名项目管家
的共同努力， 让企业和项目复工
复产走上了“快车道”。 （3月11日
《工人日报》）

受疫情影响， 企业复工复产
面临不少困难，如资金不足、物流
不畅、防疫物资缺乏等，急需政府
部门帮助协调解决。 辽宁推出的
“项目管家”制度，就是政府部门
指定专人为企业和项目提供服
务，“一对一” 跟踪协调解决企业
和项目发展中遇到的难题。“项目
管家”履行信息员、联络员、服务
员、协调员、代办员、宣传员的职
责，第一时间掌握项目动态，了解
企业遇到的问题和诉求， 协调行
政职能部门逐项解决， 助力企业
复工复产。

“项目管家” 帮助企业疏通
“中梗阻”、打通“断头路”，一则增
强企业战胜疫情、 恢复生产的信
心； 二则也是精准帮扶企业的创
新之举。 而且通过“项目管家”履
责，能及时了解企业发展现状，为
政府决策提供第一手资料， 还能
让机关人员在实践中转变作风、
增长才干。

事实上，“项目管家” 制度在
其它地方也有尝试。 如北京配备
市区两级“服务管家”，为项目落
地打通政策通道， 推进问题解决
落实；甘肃大力推广“项目管家”
“不来即享”等做法，为企业和项
目提供点对点个性化服务； 还有
的地方实行项目审批“管家式”服
务， 针对重点项目设立 “项目管
家”，由“企业家亲自跑”变为“项
目管家代替跑”。

总之，“项目管家” 值得各地
借鉴， 不仅适用于疫情之下助企
复工复产， 而且也是深化 “放管
服”改革，推进经济高质量发展的
“助推器”。

□付彪

王琦： 3月12日， 武汉大学
通过学校官网发布 《武汉大学关
于2020年樱花开放期间实行校园
封闭管理的通告》 称： 樱花开放
期间， 校园实行严格封闭管理，
不对社会公众开放， 学校将与国
内多家媒体合作， 在武汉大学樱
花盛花期免费开放10天左右网络
“云赏樱” 通道。 在当前， “云
赏樱” 模式无疑值得推广。 旅游
部门和景区方面应主动探索 “互
联网+旅游 ”， 运用先进视频技
术为公众提供高清直播， 让人们
足不出户欣赏美景。

廖卫芳： 3月11日， 江苏省
消保委和中国电子商会共同制定
的智能电视开机广告技术规范发
布， 开机广告必须可以 “一键关
闭”。 只要监管到位， 执法从严，
规范整顿， 就一定能有效治理智
能电视开机广告 “关闭难 ” 顽
疾， 从而给广大电视用户营造一
个正常、 有序、 无干扰的电视观
看环境。

心理干预
“要加强心理疏导和心理干预，尤其是要加

强对患者及其家属、 病亡者家属等的心理疏导
工作。 ”随着国内外疫情防控情况逐渐变化、复
产复工持续推进、 开学复课逐步临近……专家
认为，当前广大公众的心理状况也正步入“换挡
期”。 （3月11日 新华社）

□朱慧卿


